

## EL ECO DE CARTAGENA.

Jueves 11 de Noviembre de 1880

### GUESTIONES MEDICO-SOCIALES

#### LOS ESPECIFICOS Y SECRETOS.

##### ARTICULO VI.

Para las personas ignorantes y pretenciosas siempre habrá específicos y secretos, porque no gustan de esplicaciones sencillas que no comprenden; antes bien, en cada acto de la vida y en cada fenómeno de los más triviales, ven un espíritu, un misterio, un agente invisible ó un *quid divinum*, y gozan y se deleitan en sus elucubraciones.

Los antiguos médicos, mucho más atrasados en conocimientos que nuestros jóvenes facultativos, sabian darse cierta importancia en relacion con las costumbres de la época. Recetaban en latin, usaban pócimas complicadas, empleaban á cada instante multitud de medicamentos y daban gran misterio á todos sus actos.

En el dia no sucede esto. Se receta en castellano. Con todas sus letras se escriben las palabras y las cantidades. Se espresa el modo de hacer uso de los medicamentos y las familias se enteran y aprenden los nombres de las cosas, consultan á diferentes profesores, comparan á unos con otros y llegan á poseer un cierto número de conocimientos médicos, de los cuales hacen uso con más ó ménos oportunidad, pero casi siempre con la intrepidez que dá la ignorancia y con las pretensiones que da la estupidez.

De aquí resulta que ya no dan importancia á los medicamentos y medios cuyos nombres conocen. Los enfermos piden y se aplican cuanto les parece; y al presentarseles un medicamento nuevo, cuya composicion ignoran y al cual se atribuyen virtudes extraordinarias, caen en el lazo, y los toman llenos de esperanza y satisfaccion.

Al *caput mortum* de los antiguos, ha venido á sustituir la zarzaparrilla de Bristol.

#### Cuestion de nombre!

No sabeis cuanto influye el nombre en el concepto que se forma de las cosas? Cuántas veces un enfermo reusa obstinadamente y se resiste á tomar un medicamento, por ejemplo, el mercurio, la quinina, el opio, medicamento que está indicado, que es necesario en aquella circunstancia y que solo toma cuando el facultativo, ya ducho en estos casos, se lo administra bajo otro nombre desconocido!

Pues lo mismo sucede con los secretos.

Desde el momento que un enfer-

mo sabe que aquello que tan caro cuesta es un tratamiento de plantas comunes con una cantidad de sublimado corrosivo, ó de cualquier otro medicamento usual, se desvanecen todas sus pretensiones, y no compra el medicamento si no lo toma, ó lo toma sin esperar el efecto que el efecto se atribuye á la casualidad ó á otro medicamento, cuando no á otros medios extravagantes y ridículos.

De aquí el origen de los secretos y específicos que en el dia tanto incremento han tomado apesar de las terminantes prohibiciones de la ley y de las diatribas de los médicos sensatos que no pueden ser comparablemente cómo se espantan á enfermos crédulos.

¿Quién que posea un poco de sentido no se rie al ver por ejemplo la facultad de Medicina en uno de esos anuncios extravagantes en que se encomia un remedio por el mismo que lo espende?

Hé aquí un ejemplo de un específico anunciado con bastante frecuencia en un periódico de Cartagena.

#### POMADA MARTIN

EFICAZ Y VERDADERO REMEDIO  
EN LA SALUD EN LAS FAMILIAS

No más dolores de muelas, carbu-  
nculos, lobanillos, humores, grietas,  
quemaduras, dolores, calambres,  
ataques de nervios, panadizos, callos,  
tiña, legañas, etc.

Unico depósito en Cartagena en la  
calle de X.

PRECIO, 6 RS. BOTE.

Se regalan prospectos.

¿Cual será el agente principal ó único que contiene esta maravillosa pomada, y qué elemento común de todas estas enfermedades citadas que neutraliza su efecto ó cura tan eficazmente? Es posible que su encomiador haya puesto después de la larga lista de nombres de padecimientos nada más que tres etceteras, lo que supone que aun hay muchas más por descubrir. De modo que calculando que cada una cuarta parte de las afecciones conocidas ó quizá la mitad, se curan tan admirablemente, debemos esperar que con dos ó tres preparados como este se podrá atender á las necesidades de la practica. Hé aquí una aplicación feliz á los botiquines de campaña, de la Armada y buques mercantes, botiquines de los pueblos, etc. Si esto sucede pronto estarán demás las boticas.

Algunas veces el vehemente deseo de encontrar el medio eficaz para combatir una grave dolencia ó delegar á la humanidad un conocimiento útil, tesoro inapreciable que no basta á pagar una fama imperecedera, incita á los hombres apasionados á publicar cosas verdaderas que,

por desgracia, es solo una ilusion engañadora, un buen deseo que no ha de verse realizado, un encanto que desaparecerá ante los hechos.

Voy á citar un ejemplo.

Todos sabeis que á cierta edad la transparencia del cristalino se altera y llega á veces á quedar tan opaca esta lente que el sujeto apenas vé la claridad pero no distingue los detalles de los objetos mas cercanos.

Decimos entonces que tiene una catarata no complicada, curable y curable con una operacion arriesgada que, por muy bien ejecutada que esté, se halla espuesta á una estadística desagradable. De cada 100 operados suelen perderse de 5 á 10. Evitar este riesgo y evitar los dolores de la operacion y los sufrimientos consiguientes ha sido siempre el bello ideal de los oculistas, pero nada han conseguido, ni probablemente conseguirán y el tratamiento médico de la catarata está hoy tenido como una ilusion, como un problema que se coloca al lado de la cuadratura del círculo, de la direccion de los globos y de otros por el estilo.

Leed lo que dice D. C. del Toro en el tomo 2.º de su tratado de las enfermedades de los ojos y de sus accesorios. Impreso en Cádiz en 1870. Página 97, y siguientes. Pero no lo leais por que yo os diré en estructo lo que dice de más interés.

Se han propuesto varios medicamentos para resolver las cataratas, como el amoníaco, el yoduro potasio, el ácido cianhídrico, la potasa, etc.

El Dr. Tavignot, dió cuenta á la Acadencia de ciencia de Paris de sus experimentos sobre la accion del fósforo en las cataratas y decia: *Este descubrimiento no se discute si no se comprueba.*

El Dr. Cambas de Cádiz ensayó tambien este remedio: pero segun cuenta el Dr. del Toro no habia mas que una ilusion. Se trataba de una catarata traumática en via de reabsorcion, complicada con graves lesiones profundas, y la enferma no veia nada absolutamente con el ojo enfermo, aunque sí con el otro.

El Dr. Osio, tan competente en esta especialidad, niega la pretendida accion del fósforo y de cualquier otro medicamento sobre las cataratas seniles, en las que la modificacion que sufren las fibras del cristalino es tan profunda que es imposible vuelvan á su primitivo estado.

Por eso dice el Dr. del Toro: el órgano pierde completa y radicalmente su textura, que tan necesaria le es para la conservacion de sus funciones y en vano es tratar de regenerarlo: esta regeneracion es imposible. No se conoce, pues, en el estado actual de la ciencia, ningun medicamento capaz de producir la curacion de la catarata. Esta es la opinion

unánime de los oculistas modernos consignada ya en las conclusiones aprobadas por el congreso oftalmológico de Bruselas en 1857.

Debo apresurarme á manifestar, puesto que me dirigo al público, que muchas personas estrañas á la ciencia llaman cataratas á cualquier enfermedad que priva de la vista y aun algunos médicos no especialistas titubean en el diagnóstico de esta lesion del cristalino. Yo he observado casos en que se ha confundido una afeccion de la retina y nervio óptico con una catarata.

Un oculista de Madrid, D. Casiano Macias, ha anunciado recientemente un específico para resolver las cataratas. ¿Pues no está prohibida la venta de todo remedio secreto?

R. FAJARNÉS.

### CRONICA.

Ahora que se de trata reorganizar en España el servicio oficial antifloxérico, creemos interesante el conocimiento de la nueva organizacion que se ha dado al mismo en el reino por decreto de este mes.

Los servicios administrativos que se relacionan con el restablecimiento de los viñas atacadas, defensas contra la invasion y estudio de cualquiera otro mal que las afecte corresponde á una comision central que residirá en Regua, la cual tendrá á su cargo, entre otros, promover y fiscalizar la ejecucion de las leyes y disposiciones superiores sobre el asunto, dirigir la fabricacion del sulfuro de carbono, resolver todas las dudas y conflictos en el servicio y presentar al gobierno una Memoria anual.

Los servicios técnicos comprenden la inspeccion y tratamiento de las viñas filoxeradas y el estudio de las otras enfermedades de la vid.

Los de vigilancia corresponden á los consejos de agricultura y comisiones subalternas, estas últimas compuestas de diez vocales presididos por el alcalde.

Tambien se creará una comision consultiva para ilustrar á la central de Regua.

Aseguróse ayer que el señor ministro de Hacienda se propone rebajar á la mitad el descuento que en sus haberes sufren las clases del Estado, á partir desde 1.º de Julio del año próximo.

¡Lastima grande que no sea verdad tanta belleza!

En la entrada del cementerio de Zamora ha fijado el ayuntamiento un bando prohibiendo estar en aquel con el sombrero puesto.